

EL PERFIL DEL BIBLIOTECÓLOGO A NIVEL MAESTRÍA

Elsa Barberena Blásquez

El perfil del bibliotecólogo debe estar relacionado con su papel dentro de la sociedad. La sociedad posindustrial es una sociedad basada en el conocimiento. Los profesionales del conocimiento ocupan un lugar importante en la sociedad, similar al de los científicos. Nuestra sociedad, que se caracteriza por cambios rápidos, proliferación del conocimiento y nuevas tecnologías, necesita de la creación, organización, disseminación y recuperación de la información y del conocimiento.

Porque la información generada y almacenada es muy vasta, y la organización y recuperación de ésta son complejas. Y lo es aún más, el seleccionar la información relevante de la disponible. Se ha escogido definir el perfil del bibliotecólogo por incluir éste un espectro más amplio que el que podría definir al bibliotecario.

La definición para el bibliotecario la podemos definir como aquel que organiza y trabaja en una biblioteca. Por su parte el bibliotecólogo es aquel al que no únicamente le compete la organización de las colecciones documentales de la biblioteca y presta servicios a los usuarios, sino que éste también enseña e investiga.

El bibliotecólogo puede:

- organizar y ser capaz de desarrollar una alta capacidad innovadora, técnica o metodológica
- ser docente
- investigar

El bibliotecólogo actúa como:

- administrador

- líder
- agente de cambio

Los bibliotecólogos tienen una base especial y una educación, por medio de la cual pueden identificar y analizar objetivos, formular soluciones originales y creativas, para integrar la teoría en la práctica.*

Siendo éstas sus actividades y sus características, ¿cuál sería el perfil de los bibliotecarios y bibliotecólogos? ¿serían los perfiles que demanda el mercado de trabajo?

La bibliotecología es una ciencia que comunica, por medio del bibliotecario o bibliotecólogo, la información que contienen las colecciones documentales a los usuarios.

Para la sistematización de los documentos se requiere una inclinación hacia la organización. Para que los documentos no permanezcan únicamente organizados, sino que se difundan, se requiere conocimiento en las varias disciplinas. Y para que este conocimiento no se almacene en la mente del bibliotecario o del bibliotecólogo, se necesita una comunicación continua con los usuarios de una biblioteca, de un centro de información o de documentación.

En síntesis, el perfil del bibliotecario y del bibliotecólogo es el conocimiento de la información organizada para comunicarla al usuario dentro del contexto de una sociedad.

Los recursos documentales incluyen no solamente el material impreso, sino también el audiovisual lo que implica el uso de las nuevas tecnologías que contengan información.

La información contenida lleva hacia el conocimiento. Si el bibliotecario o bibliotecólogo posee una licenciatura previa en una de las diversas disciplinas, el binomio información-conocimiento es más profundo y de mayor utilidad para el usuario.

El bibliotecario o bibliotecólogo que conoce la materia, la ha organizado y la sabe comunicar. Este perfil se puede dar: 1) con el licenciado en una de las varias disciplinas que estudia la maestría en bibliotecología; 2) con el licenciado que estudia bibliotecología y maestría en otra disciplina; 3) con el licenciado en bibliotecología que profundiza el estudio del conocimiento, cómo se coordina, integra y trabaja.

* Robert J. Grover. "Library and information professional education for the learning society: a model curriculum". *Journal of education for library and information science*. 26: 33-45, Summer, 1985.

La bibliotecología es la ciencia en la que se puede palpar más la relación entre organización y comunicación del conocimiento o información de las disciplinas, para generar aún más conocimiento o información.

La bibliotecología abarca actividades técnicas, de docencia y de investigación. El desarrollo de una alta capacidad técnico innovadora o metodológica, requiere que el bibliotecólogo tenga: inventiva; conocimientos de organización administrativa; estar al día en el desarrollo e implementación de nuevas tecnologías.

La docencia es la actividad a través de la cual se realiza y planifica el proceso de enseñanza-aprendizaje, y es la actividad por medio de la cual el saber teórico, científico y técnico, es elaborado y transmitido por el docente a los estudiantes. Así como la organización de los recursos documentales implica una variedad de tipos de documentos, el docente ideal que se requiere es aquel que busque ampliar su competitividad profesional con una variedad de perfiles profesionales. El bibliotecólogo ya ha aceptado esta característica de polivalencia en las propias colecciones y en el diario trabajo de diseminación de información.

Por lo que se refiere a la investigación, ésta no es distinta de la investigación básica y aplicada que se desarrolla en el país; es así que debe orientarse a la resolución de los problemas nacionales y deben estar íntimamente relacionados con las investigaciones técnicas, científicas y humanísticas que se realizan. La efectiva relación entre la investigación y la docencia, que se requiere en la bibliotecología, se complementa con la práctica.

El perfil del bibliotecólogo podría ser aquel que a través de la práctica se concientiza de las necesidades de información de los usuarios y las trata de satisfacer. Una vez satisfechas éstas, puede transmitir sus teorías e innovaciones como docente-investigador a los estudiantes.

Los bibliotecólogos trabajan en beneficio del desarrollo de la investigación y de la educación en la bibliotecología, así como en otras disciplinas.